

# EL MONOPOLIO DEL TRABAJO

## Faltan brazos en Costa Rica?

En Europa todo es grande, hasta la miseria.

SE habla con alguna insinuación en los corrillos del pueblo de la próxima llegada al país de un lote de inmigrantes europeos que contratados de antemano vendrán a ocuparse de oficios domésticos.

La autoridad respectiva ha dado su aprobación a este proyecto, podemos asegurar, sin conocimiento de causa, porque antes debió haber estudiado por medio de una comisión que conociera de los asuntos íntimos del pueblo ó que meditara si era laudable su propósito.

Si bien es cierto que en Costa Rica se cruzan dificultades con el servicio doméstico, no es este el modo inmediato de curarse de ello. Este país es sumamente pequeño para esas innovaciones que puede ser que traigan la comodidad por algún tiempo para esas casas a donde van ser colocados los siervos que se comprarán en Europa y hasta se puede augurar una ganancia pingüe a los forjadores de ese proyecto, pero no se ha visto en su fondo el grave perjuicio que se hará al pueblo que trabaja,—y muy posible al Estado en general,—por-

que actualmente en este país está comenzando una era de crisis, una situación estrecha, una vida casi angustiada, que en no lejano día se trocará en penuria general; esto es, en ese ambiente de miseria prolongada que viven en Europa las clases bajas; esas clases infelices en donde más se vé el suicidio por miseria y casi diariamente se palpan las horribles escenas del apareamiento de cadáveres de personas que han muerto de hambre y de frío.

Nuestra misión es muy amarga, porque es la de defender los derechos del pueblo, y es por esto que tenemos que apoderarnos de la dura franqueza.

Muy a tiempo nos parece la llamada para que se evite un desastre, sí, un desastre de miseria.

La crisis nos invade, y si la llegada de esos quinientos inmigrantes se efectúa aumentará el hambre entre los del país y disminuirá el trabajo. También aumentarán los robos y la prostitución, porque en Europa hay arte para todo.

Si fuere necesario trataremos con más interés este asunto, porque no somos retrógrados al progreso, pero sí defensores del pueblo y del Estado.—(De La Aurora Social)

## Sociedad Tipográfica de Socorro Mutuo

SE algo toca al corazón con entusiasmo y placer, si hay algo que de verdad haga brotar lágrimas de emoción nacidas de lo más recóndito del pecho, son los efectos de la gloria y el ideal.

Tropezando con dificultades, innumerables, vadeando con brazo fuerte los enormes peñascos de la ignominia, saltando los pequeños abismos de la censura, plétórico de lodo de traición con que algunos compañeros han querido blasonar el esfuerzo supremo de la voluntad, esta sociedad obrera de Costa Rica ha sabido contenerse firme desde su dichosa fundación, sosteniendo con cariño la enseña noble que más de una vez han querido arrebatar los arremolinados vientos de la injusticia, porque ese raro proceder de compañerismo que vanidosamente atrae para sí y no permite el resurgimiento de todos y apela por el estancado patrimonio de las ideas propias, no ha permitido que la Sociedad Tipográfica de Costa Rica, extienda su plumaje cual águila imperiosa para recibir con el pecho altanero y las alas abiertas los claros rayos de la civilización moderna.

La actual Sociedad de Tipógrafos es la que ha tenido más vida de todas las que se han fundado; pero todos sus socios conocen de dónde nació la idea de su fundación?

Quizás en el pecho de muchos se ha extinguido ya la llama que en el pecho de nosotros está ardiendo todavía.

Quién ha negado un rincón de su memoria al recuerdo de Marcelino Palacios Acosta,—de aquel compañero soñador, que perdió la vida en una noche de orgía funesta,—en una de esas noches microbianas que se buscan como un lenitivo para los eternos pesares?

Pues cuando aquel compañero cayó bajo el intento homicida, hubo alguien que lanzara la simpática iniciativa de la asociación; hubo alguien que sabía sentir las cosas humanas y expuso con brillante argumentación lo eficaz de la unidad y el compañerismo.

Y hoy que se aprestan todos a festejar la victoria adquirida, ¿podremos olvidar al iniciador? ó si no a éste, ¿podrán ser nuestros corazones tan infelices que no se trate de perpetuar la memoria de Marcelino Palacios Acosta? O dejaremos que lo arrolle el torbellino del olvido, para dejarlo perdido entre la memoria de los hombres?

LA HOJA OBRERA hace votos porque los progresos de esta Sociedad sean cada vez mayores y tenga en lo sucesivo disposiciones muy cuerdas.

OVIDIO ROJAS

## Ideal obrero

La bandera del obrero debe de ser el trabajo, su defensa el ahorro, su consigna el deber.

El trabajo ennoblece, da alegría, aumenta las esperanzas y hasta el hombre más depravado reconoce sus beneficios. Enarbolar amparar y defender otra bandera, es proclamar el horror, es cuadyuvar a uno de los pretextos que tanta sangre y miseria le cuesta a la humanidad. El trabajo es uno de los factores más importantes del progreso universal.

El ahorro es el seguro más positivo para la vejez y una prueba inequívoca del buen juicio de quien lo practica. Hé aquí la opinión de Roberto Bruns: Para alcanzar la dorada sonrisa de la fortuna, hazle la corte asiduamente y reúne bienes por todo medio que justifique el honor: no para enterrarlos en un huerto, ni para arrastrar trenes, sino para tener el glorioso privilegio de ser independiente.

Es tan hermoso y sano este principio, que sólo pueden verlo con indiferencia, los que no conocen la gloria ni el honor.

El cumplimiento del deber es la acción que hace más grata nuestra vida, porque nuestra conciencia jamás se satisface con falsas apariencias sino con hechos justos. Oigamos lo que dice Samuel Smiles al hablar del deber. Hay una doblez de conducta que es tan mala como una falsedad de palabra. Las acciones tienen una voz tan clara como las palabras. El hombre vil es falso a su profesión. Evita la verdad que profesa creer. Juega con dos caras. Carece de sinceridad y de veracidad. El hombre sincero habla como piensa, cree como pretende creer, obra conforme profesa que obra, y ejecuta lo que promete.

Seamos, pues, sinceros, practiquemos el ahorro y amemos el trabajo.

Justo Lagos

**CONFERENCIA** en el Centro "5 de Noviembre", (San Pedro del Mojón). Estuvo a cargo de nuestro amigo don Gerardo Matamoros. El tema interesante de la mujer fué desarrollado con maestría pudiendo admirarse en su trabajo delicado una gran filosofía y una serenidad de pensamiento muy propios de su autor. Brillantísimo estuvo el señor Matamoros que fué interrumpido a cada momento por entusiastas aplausos. Nuestras felicitaciones al amigo Matamoros y señores miembros del Centro.

## Señores Agentes

A los que tengan fondos de los meses del año pasado, así como a los que hemos enviado cartas solicitando las liquidaciones, suplicamos su pronto envío.

## Fábrica Nacional de Calzado

(ESCORRIOLA)

Capital \$ 50,000.00

Juan Fernández Morúa,  
Presidente.

Alberto Bertheau,  
Vicepresidente.

Manuel Escorriola,  
Secretario.

Juan Bofill, Juan de Dios Arce, Ernesto Ortiz,  
Luis C. Rodríguez, y Presbítero Ramón Alegría y Pascual  
Vocales.

Licdo. Claudio González R., Alberto Aragón y Napoleón Solano  
Síndicos

Se están recibiendo las últimas novedades compradas por don Manuel Escorriola, en su último viaje.

El mejor surtido en PANTUFLAS DE FIELTRO para señoras, caballeros y niños.

Precios al alcance de todos los bolsillos

ENVIOS A TODAS PARTES DEL PAIS

Herrería Hojalatería y Fontanería

de Santos Mendieta

Ofrece la ejecución de cualquier trabajo concerniente al ramo. Dirección: calle central, Sur, 6ª Avenida, Este.

### Club La Libertad

Programa de la fiesta que se verificará en el Club Sport La Libertad, el domingo 26 del corriente.

7½ p.m.—Conferencia dada por el señor don Joaquín García Monge.

8¾ p.m.—Entrega de la copa ganada en el Combate Naval el 29 de diciembre último, por el team respectivo, y distribución de medallas obsequiadas por el Club al Team mencionado, y al señor Gonzalo Sánchez, por sus esfuerzos en la carrera de una milla, efectuada el citado día.

9 p.m.—Baile.

### Fallecimiento

En Santo Domingo de Heredia dejó de existir don Amado Villalobos; fué un entusiasta colaborador de la Sociedad de Trabajadores de aquel lugar; desempeñó el cargo de Secretario a entera satisfacción.

Reciban sus familiares nuestro sentido pésame

### En la flor de la edad

Dejó de existir una niñita de nuestro compañero y amigo don Adán Jiménez. Reciba en unión de su señora nuestro más sentido pesar.

### Medalla de Honor

Nos es grato insertar la noticia de que nuestro particular amigo el General don Abraham Perdomo Herrera, en su tierra natal, El Salvador, ha sido objeto de muchos honores por parte de aquel pueblo y las Sociedades Obreras.

Las Sociedades obreras Gerardo Barrios, La Razón, Sociedad de Tipógrafos, condecoraron con medalla de oro al General.

De uno de los diarios de El Salvador tomamos lo siguiente:

"Chalchuapa, 30 de diciembre. A última hora, la comisión encargada de organizar la condecoración de nuestro conterráneo el bizarro General Perdomo Herrera, transfirió la fiesta para las ocho de la noche. El parque y las calles adyacen-

tes estaban repletos de personas de todas las clases sociales. La banda dejaba oír sus marcadas notas. De pronto reinó silencio profundo: doña Leticia de Hurtado, con gentil donaire colocó sobre el pecho de Perdomo la hermosa medalla que este pueblo le discierne como premio a sus méritos. Perdomo estaba emocionado. Este valiente que ha visto su cuerpo mutilado por las metrallas, que ha desafiado a la muerte muchas veces, jamás habrá sentido la impresión que experimentó cuando más de cinco mil ojos lo contemplaban llenos de admiración de ver a un chalchuapaneco que ha pasado los umbrales de la gloria. Un grito de ¡viva Perdomo! se dejó oír, mientras la banda ejecutaba alegres dianas. Hablaron varias personas, entre ellas don Moisés A. Ruiz y el Doctor don Héctor I. Castro."

Nos es satisfactorio enviar nuestras sinceras felicitaciones al apreciable amigo Perdomo quien goza en este país de merecido y gran prestigio.

## Carpintería, Tapicería y Colchonería de FERNANDO HERNANDEZ

Extenso surtido de muebles, colchones de crin, balsa y paja, de todo tamaño.—Se tapizan muebles al gusto del cliente.—Servicio a domicilio.—Especialidad en los encargos.—Trabajos garantizados.—Precios módicos.  
CALLE CENTRAL, ESTE, LINEA DEL TRANVIA, CUESTA DE MORAS